



**Nombre del alumno: Julián Santiago
López**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez
Ruiz**

**Nombre del trabajo: Reporte de
lectura “origen de la antropología
medica”**

PASIÓN POR EDUCAR

Materia: Antropología medica II

Grado: Segundo semestre grupo “B”

Facultad de medicina

Historia, antropología y medicina

Las publicaciones médicas brindan poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, por ello quien se dedica a la investigación en esas áreas por lo general va a conocer sus resultados en revistas muy especializadas.

Hace un par de años, el Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México cumplió 50 años, tiempo que ha dedicado al estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de la salud. El resultado de las investigaciones en dicho Departamento devela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo. Así mismo he hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y de este modo comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes, familiares e incluso médicos. La investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencia en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse. En este número de Revista Médica presenta ejemplos de investigaciones históricas en el área de la medicina, que comprende y confirma la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas

con el poder sobrenatural y, finalmente, de prácticas médicas. Los autores reconocen como debilidad el principio de incertidumbre, dado que en sentido estricto no existen pacientes, tejidos ni evidencias para su estudio.

La representación de enfermos hidrónicos en la escultura la ejemplifican con seis figuras de diferentes épocas prehispánicas, del preclásico al posclásico, resguardadas en el Museo Nacional de Antropología de México. El estudio del empacho en el siglo XIX, de los doctores Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado, describe de manera minuciosa esta entidad nosológica. Los médicos en atención primaria se han enfrentado al concepto popular del "empacho" y de sus modos tradicionales de tratamiento. Términos utilizados para identificar al empacho son indigestión, enteritis, dispepsia y embozo gástrico consecutivo en general a la ingesta excesiva de ciertos alimentos o a indigestión. La segunda mitad del siglo XIX fue una época que se caracterizó por el estudio del empacho con mayor atención, incluso por médicos académicos. En el tratamiento del "empacho" han sido utilizadas las plantas, su consumo con efectos medicinales ha sido y continúa siendo una práctica común en nuestro país y de igual forma en Latinoamérica.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) refiere que hasta 80% de la población en países

en desarrollo recurre a la medicina tradicional herbolaria para resolver problemas comunes de salud. De acuerdo con los resultados del estudio referido, más del 75% de las embarazadas toma alguna preparación medicinal tradicional, principalmente como infusión para el manejo de los síntomas frecuentes y comunes del primer trimestre de la gestación; entre las más comunes o los más consumidos están la menta, el orégano, el tilo y la verbena, cuyos metabolitos también tienen efectos abortivos y teratogénicos. Una conclusión es que son necesarios estudios de perfil de seguridad con el consumo de plantas medicinales, pero también de adecuación a la población para limitar su empleo durante el embarazo. Aunque no todo en cuanto a la medicina alternativa es de riesgo ya que el trabajo de Agustín Cornejo Esquivra, sobre la utilidad de la sanguijuela *Hirudo medicinalis* como terapia alternativa disponible en México para el alivio del edema de origen venoso posoperatorio de cirugías reconstructivas, es una aportación sobresaliente en la medicina tradicional alternativa.

Los trabajos descritos, muestran y ejemplifican un enfoque diferente no solo de ver la medicina sino de entender las enfermedades, a los pacientes y de igual forma, de realizar investigación médica. Esta visión más acorde con el humanismo de la medicina no se opone a la medicina científica.

Bibliografía

Larrañaga, F. E. (2009). Historia, antropología y medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, 3/3. Recuperado de: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>